

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid.—Un mes... Provincias.—Trimestre... Anuncios...

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CUEVA, NÚM. 8, ENTREPUERTAS
Teléfono 332

Número suelto 5 céntimos

DIARIO REPUBLICANO-PROGRESISTA

Número atrasado 25 céntimos

25 números 75 céntimos

La Agencia Navas, Place de la Bourse, número 8 en París, y la Sociedad general de anuncios de España, 6 y 8 Alcalá, en Madrid, son las únicas encargadas de recibir los anuncios extranjeros para el periódico.

NUESTRO PARTIDO Y EL EJERCITO

Nuestro artículo del domingo Los monárquicos y el ejército, no ha gustado a un estimable colega, El Imparcial, que en su fondo de ayer le censura con acrimonia.

No nos pesa el haber, por lo visto, dado en el clavo, ni nos conturba el ay del paciente. Nosotros no debemos ser sospechosos, ni es una novedad nuestra actitud, bien clara y definida.

Seguiremos como hasta aquí, combatiendo sin descanso a los que, so pretexto de absurdas economías ó inspirados en otros móviles, pretenden desorganizar, reducir y aniquilar todo aquello que representa fuerzas vivas, útiles é indispensables a la nación.

No le imponen la tradición de partido, nuestra historia y nuestros antecedentes.

Nos lo exige el deber y el convencimiento que poseemos, de que es obrar contra la patria,—por inconsciencia, claro está,—restaría fuerzas en el interior y respetabilidad en el exterior.

La historia de nuestro partido, que no es una amalgama de elementos heterogéneos que se repelen, ni nació ayer, sino que trae de antiguo su abolengo, está ligada de tal modo a la historia militar de España en este siglo, que no pueden recorrerse sus páginas gloriosas sin encontrar juntas a cada paso en episodios magníficos, las glorias de la entidad militar y de la entidad política.

Responda por nosotros Epartero, hable en nuestro nombre Prim, diganlo en los actuales tiempos Villacampa, Mangado, Cebrán, Ferrándiz, Vellés y tantos, y tantos como han sacrificado su porvenir y su existencia en holocausto de la democracia, que fué siempre el credo de nuestro partido, y al calor de la cual se conquistaron laureles inmarcesibles en Vicksburg, África, dos veces en el Norte, en Alcolea y hace poco en Badajoz, en Seo de Urgel, en Santo Domingo y en Madrid, aquí mismo frente al trono pujante, frente a las autoridades engreídas, frente a muchos que un tiempo lucharon a nuestro lado para rendir muy luego pleito homenaje a lo mismo en cuyo derrocamiento colaboraron.

Nuestro ilustre jefe, nuestro partido, no fué jamás enemigo del ejército, ni él lo fué nuestro. Como, si aún hoy mismo se honran con el uniforme de soldado hombres que han vertido su sangre y sacrificado todo por nuestra causa!

No es, por tanto, nuestra misión la de ganar voluntades que no nos son hostiles.

Quétese ese allá para los que en inacabable tarea de tejer y destejer, injertar y eliminar y elegir y reorganizar sin orden, ni concierto, ni prudencia, necesitan dar por temor lo que por convicción no concederían a justas y legítimas reivindicaciones.

Nuestro partido hace suyas, porque en ellas tomó parte activa, las glorias modernas del ejército, y simpatiza altamente con todo lo que sea honrarle y exaltarle; y protesta con energía contra todo lo que redunde en su menoscabo. Como lo demuestra en nosotros tracción, apostasía é ingratitud; vicios heroicos de que pueden blasfemar otros partidos; el nuestro, no.

Por respetables que sean las opiniones de otros republicanos, nada tenemos de común con ellos en esta materia.

Cada cual a su labor cumpliendo su programa, respondiendo honradamente a sus antecedentes y a sus compromisos, rindiendo cuquiera a sus principios el menor culto que puede rendírseles: el de la fidelidad.

El partido republicano-progresista,—en buena hora lo digamos—ni antes, ni después, ni en el poder, ni en la oposición, jamás hizo nada en perjuicio, ni remoto, del ejército.

Si otros al llegar a las esferas del Gobierno estimaron pertinente proceder de otra manera, allá se las hayan con su conciencia, que les habrá juzgado asesorada de la experiencia y el tiempo.

Nosotros no podemos olvidar que más que en ningún otro pueblo, en el nuestro ha sido el ejército la salvación de la patria, contentándose en el borde de la anarquía unas veces, empujándola otras hacia el progreso cuando la reacción la solicitaba hacia otras con fuerza irresistible.

No olvidaremos jamás que al ejército debemos independencia, honra, libertad y patria. Amén de la más pura y espléndida parte de sus glorias.

Por lo demás, al apreciable colega El Imparcial no deben sorprenderle esos supuestos y misteriosos maquiavelismos que gratuitamente nos atribuya.

Serían en realidad los mismos que informaron su política de otro tiempo y de los que no debe avergonzarse ni renegar, porque acaso sean su mejor timbre de gloria.

Además, nosotros al ocuparnos en el discurso del Sr. Monares, no quisimos suponer que este señor llevaba la voz de la minoría liberal.

Creíamos sinceramente que hablaba en nombre de la fracción que sigue las inspiraciones del Sr. Gamazo, con cuyo criterio en materias económicas, como es bien notorio, no está conforme el resto del partido; y no nos dejarán mentir los Sres. Moret, Puigcerver y otros.

Pero al fuera lo cierto lo sostenido por El Imparcial, lo sentimos por el partido liberal. El ejército ya sabe a qué atenerse.

Felicitemos al joven Rodríguez, exalumno de la Academia general militar, con quien se había mostrado cruel é inhumano el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Su infortunado padre habrá tenido ayer un buen día. Pero su satisfacción no fué completa, porque tampoco hubo de serlo el perdón.

La terrible pena de su hijo ha sido conmutada por la de reclusión en clase de soldado en el batallón disciplinario de Melilla.

El Consejo de ministros no ha querido ser generoso por completo.

Verdad es que no se trataba de complacer a ninguna empresa de ferrocarriles. No importa. Del lobo un pelo.

Un inspector de primera enseñanza francés ha sido destituido por haberse descubierto que sostenía correspondencia con varios anarquistas.

Sus ganas se las pasarán a los inspectores y maestros españoles de hacer lo propio.

Pero luchan con la dificultad de no saber el domicilio de Muñoz.

Porque en cuanto a los sellos para la correspondencia, franquicia tienen los Cuerpos Colegiados.

Y sabrían utilizarla.

Dentro de pocos días, según un colega, saldrá la comisión técnica que ha de estudiar las defensas militares de la línea del proyectado ferrocarril del Noguera Pallaresa, para la provincia de Lérida.

¿Estamos todavía en eso?

¡Y nosotros que creíamos ya en explotación esa línea!

Se oye que hay miedo a una invasión. De compradores de caldos.

Porque de lo otro... ya estamos invadidos.

Leamos:

«La votación definitiva en el Senado del proyecto de ley de aumento de las tarifas de los ferrocarriles, se verificará probablemente el jueves próximo. Créese que para entonces habrá suficiente número de senadores en Madrid para la votación nominal, pues todos los ausentes de la mayoría han sido llamados y algunos están ya en Madrid.»

Y con seguridad que vienen en tren de tercera.

Sólo por no tener nada que agradecer a las Compañías.

Los favores se hacen así. Desinteresadamente.

El Sr. Gamazo intervendrá hoy en la discusión del presupuesto de la Guerra.

Presumimos el resultado de su discurso. ¡Do no hay harina!

Los apaleados de la Junta del Censo de Oviedo esperan que el Sr. Sagasta saque de fierros contra el estropello de que han sido víctimas.

Como saber, ¡vaya al saber! Lo que hace falta es que quiera.

De todos modos, lo mejor sería que los fascionistas aguantasen por ahora los paleos, mientras no subiesen al poder.

Para perdonarles entonces. Esta política del perdón tiene sus ventajas.

Como lo demuestra el olvido del asesinato de un pariente de D. Venancio González.

La jugada al alza

Los fondos suben y los cambios bajan. El triunfo de los conservadores no puede ser más brillante. A ellos, a su sabiduría política, a la confianza que inspiran al capital, al crédito de que gozan en los mercados financieros, se debe este triunfo, según propalan a voz en cuello los traganos canovistas.

Aun cuando se nos tache de faltos de patriotismo, aunque se incomoden y nos regalen alguna de sus más ímpetuosas frases, vamos a echar un poco de agua al vino conservador, a fin de que no se los vaya a subir a la cabeza.

Antes, empero, recordemos que no todos los periódicos conservadores se han entusiasmado con el alza de los fondos. Ha habido uno que desde que el alza se inició mostrós desconfiado y aconsejó a los jugadores prudencia y calma para no exponerse a una catástrofe que sin duda espera, como la esperamos nosotros.

El Gobierno fuerza los cambios y provoca el alza. Si París viene con altas cotizaciones, no es porque la confianza en la gestión financiera del Gobierno conservador haya aumentado entre los tenedores de Deuda exterior española, ni porque tengan ahora más fe que hace un mes en el porvenir económico de nuestro país. Es, sencillamente, porque hay en París segunda los planes del Gobierno; hay quien fuerza la demanda, y como generalmente nadie se cuida de otra cosa que de vender lo mejor posible, los precios crecen en proporción que disminuye la oferta, ó, mejor dicho, que aumentan las compras.

¿Qué fin se propone el Gobierno? ¿Qué fin persiguen los que de acuerdo con él compran en la Bolsa de París Deuda exterior? ¿De qué medios se vale, sobre todo, el Gobierno, para que las compras respondan al movimiento de alza? He aquí lo que importaría mucho saber, por que, sabido esto, se tendría el secreto de ese fenómeno financiero de un país cuyos valores públicos suben ó bajan sin causa determinante, ó, como ahora sucede, suben cuando lógicamente pensase debieran bajar, y bajan cuando habría razón para esperar que subiesen.

Según insinúa un colega, el Gobierno le subordina todo al propósito de comprar el alza de nuestros fondos y la mejora de nuestros cambios con el extranjero. Ito es, si no quiere decir que el Gobierno compra grandes cantidades de títulos de la Deuda, lo parece mucho.

Por nuestra parte no lo sabemos, ni nos atrevemos siquiera a suponerlo. Sabemos, por experiencia, que dichas por nosotros esas cosas, si por acaso tuvieramos tentación de hacerlo, nos costaría una denuncia. Dejemos, pues, el terreno de las suposiciones y ni siquiera intentemos relacionar las sospechas que van envueltas en las trases del colega, que dejamos transcritas, con las enormes diferencias que acausan en los balances del Banco de España las cuentas corrientes.

Pero, aun pensando piadosamente, es innegable que el alza de los fondos públicos no es natural, es decir, que no existe ninguna causa especial que la justifique hoy, mejor que cuando bajaban hasta causar pánico en el mercado bursátil, y en este concepto volvemos a preguntar: ¿Qué otro fin, a más del de mejorar el crédito de la nación, se persigue con el alza forzada de los valores públicos?

Según El Correo, la contratación de un empréstito destinado a saldar la cuenta del Tesoro con la Sociedad Arrendataria de Tabacos, cuenta que en 31 de marzo último ascendía a 69.699.504 pesetas. El empréstito, pues, será de ciento ó más millones en Deuda exterior, porque en amortizable daría la operación un resultado análogo al que dió la emisión última.

Las cosas están más adelantadas de lo que parece, a juzgar por el siguiente suelto de La Correspondencia:

«Una fuerte operación en el alza han tenido hoy los fondos, porque los telegramas del extranjero traen cambios elevados.

El alza se ha hecho general en todas las Bolsas y en todos los valores, por bascar el dinero colocación. Así, para el empréstito que se proyecta en nuestro país, el Banco de París ha presentado proposiciones, que se cree se aceptarán, para emitir cien millones de pesetas en exterior. Esto es lo que nos indican personas dignas de entero crédito.»

Ya tenemos, pues, quien dé el dinero. El Banco de París. Ya sabemos, pues, por qué suben los fondos, por qué se compra en París Deuda exterior y por qué suben los fondos públicos. Hágase el empréstito y despácese... el diluvio.

Para entonces se habrá ya construido su arca el Sr. Navarro Reverter, y gracias a ella, podrá surcar el precioso píjago y quedar en seco cuando las aguas se retiren.

En cambio, el país habrá quedado con el agua al cuello.

Pero de esto del empréstito ya hablaremos.

Eduardo Sojo

(DEMÓCRITO)

En el Rigolotto, de Buenos Aires, escribe Marcos Zapata un buen artículo semblanza relativo al inspirado dibujante Demócrito, fundador allí del Don Quijote, que después de luchar bravamente en Ultramar, retorna a los patrios lares para espanto de endriagos y malandrines, bajo el mismo título ya popular en España.

Dice así el artículo de Zapata: «Sería más fácil encerrar en un vaso de medio cuartillo el anchuroso río de La Plata que la biografía de Sojo en las dimensiones de este semanario.»

Su cuerpo rubio y pequeño, vivo como la mostaza y fino como la seda, sirve de habitación a un espíritu tan inteligente como reflexivo, y puede compararse por su calidad y temple a las mejores espadas florentinas.

Desde sus primeros pasos logró despertar en Madrid verdadero interés, y luego, en dos ganadas, supo conquistarse la popularidad y la admiración de España.

Antes que dibujante famoso, fué Sojo periodista, y antes que periodista conspirador republicano. Su vida semeja, por lo accidentada, a la cordillera de las Alpujarras.

Pocos artistas cuentan en su historia tantas ansiedades ni mayores satisfacciones.

Sojo no es el dibujante a secas, no es aquel que traza con el lápiz las líneas de lo bello, es algo más, es el periodista, el filósofo, el pensador.

Muchas veces sirven sus manifestaciones artísticas como de pronósticos y de frecuentes enseñanzas para el porvenir. Adivina los acontecimientos y traza sus figuras como si a través de un aparato óptico presintiera las evoluciones y los cambios de los personajes que critica.

Cuéntase de Sojo—y él que firma estos renglones fué testigo presencial—que cuando en España se trató de la candidatura de Montpensier para ocupar el trono de doña Isabel II, se le ocurrió a Demócrito, muchacho casi imberbe, simbolizar en un vendedor de naranjas con corona la figura del aristocrático pretendiente.

Tanto efecto produjo la caricatura, que bien puede asegurarse, que le hizo más daño al duque que el por entonces ministro de la Guerra, D. Juan Prim, con todo el ejército.

En otra ocasión trazó una ingeniosísima lámina referente a ciertos devaneos, y produjo tal alboroto que se vendieron, sólo en la corte, cincuenta mil ejemplares.

Estas gallardas valentías de su admirable lápiz le produjeron, como es consiguiente, serios disgustos, hasta el extremo de arrostrar algunos lanzes personales y sufrir persecuciones por parte de los Gobiernos.

El carácter dominante de Sojo es el de la inflexibilidad. Una vez que se apodera de la joraba de un personaje, le convierte en su dinamómetro. Implacable con los defectos de la humanidad, más parece fiscal que dibujante, sin querer decir por esto que los di- años y trazos de su lápiz no sean magistrales.

A consecuencia de la sublevación de Cartagena en sentido cantonal, en cuya ciudad Sojo desempeñó importante papel ya batiéndose en las murallas y como intrépido soldado de la libertad, ya redactando, como apóstol de la idea, un periódico bajo el estallido de los proyectiles del sitiador, tuvo necesidad de ponerse

a buen recaudo, una vez entregada la población a las fuerzas del Gobierno central.

Restaurada la monarquía en España, Sojo la combatió con encarnizamiento en periódicos ilustrados como La Broma, El Buzuelo, El Noventa y Tres, El Motín y otros, y hasta en pliegos de aleluyas, que todavía permanecen frescos en la memoria de los españoles.

Sus caricaturas se colocaban en los escaparates de los establecimientos, como sucedió hoy en Buenos Aires, para servir de reclamos y fijar la atención de los transeúntes.

Las intransigencias de un Gobierno restaurador obligaron a Sojo a salir de su patria, de aquella patria tan querida y por la que tantos sacrificios había hecho, y resolvió embarcarse con rumbo a la América del Sur, fijando su residencia en la capital argentina.

Y aquí da comienzo la historia de Don Quijote, semanario que ha llegado a ser el más importante y popular de todos los publicados hasta la fecha en esta República.

El Uruguay recuerda todavía aquella odiaza de Sojo en tiempo de Tajes, y recuerda las sutilezas, serenidad y el valor con que supo bulear las pesquisas policíacas y librarse quizás de ser víctima del puñal de un asesino.

Su campaña contra la situación pasada, que tantos sinsabores y persecuciones le ocasionaron por parte de la policía y hasta de los cuerpos colegisladores, es bien pública y conocida, y nos ahorra todo encomio y ensalzamiento.

Semejante al gran fabulista griego, logró con un símbolo ridiculizar al jefe de una situación funesta para la República argentina, y lauchando sin tregua ni descanso contra el origen de todos los escándalos y arbitrariedades, precipitó, indudablemente, los acontecimientos que dieron por resultado la caída del objeto de sus más acerbias y constantes censuras.

Y no solamente consiguió derribar el edificio de un autócrata, inepto y caprichoso, pero también ocupó al mismo tiempo su epitafio en el montón informe de las ruinas.

Aquella célebre frase que en los momentos de público regocijo se escapaba espontáneamente de labios de la multitud, equivalía a la condenación definitiva del gobernante derrocado y a la glorificación del Quijote.

Equivalía también a las exequias vergo zosas de una autoridad sin virtud ni prestigio y a la apoteosis brillante de un artista agudo, infatigable y valeroso.

Porque Juárez Celman y Eduardo Sojo formaban como los pillos de una balanza, y la caída de Juárez Celman fué, por consiguiente, la exaltación de Sojo.

Y así lo demostró la muchedumbre en los días que siguieron a la revolución acudida preurosamente a felicitar al ilustre artista al pie de los balcones de su casa, de aquella casa que le había servido de cárcel durante dos años, aunque fortalecido y acompañado por una esposa tierna, inteligente y heroica, consuelo de sus penas, escudo invulnerable a toda asechanza, espíritu de su aliento y manantial de sus bríos.

Y así lo manifiesta en el día la popularidad del semanario Don Quijote, cuya tirada de 30.000 ejemplares da la medida de su importancia.

Sojo ha conseguido a fuerza de constancia y laboriosidad una fortuna, no tan grande por cierto como la de algunos ratones de bancos, que todos conocemos, pero sí más honrada, más merecida y de más clara fuente.

La bondad de su carácter, su aplicación por el trabajo y el continuo regocijo de su palabra, forman sus principales cualidades.

Proverbial por su generosidad, tiene siempre abierta la mano para socorrer al menesteroso, pero también es cierto, que aquella misma mano que siembra y derrama beneficios, esprime el terrible, demolidor y sarcástico lápiz contra los más soberbios magnates y sus actos.

Peró basta de aplausos ya, como dice el protagonista de cierta comedia. Repetimos que con la biografía de Demócrito se puede llenar un volumen y las condiciones de este periódico no consentían mayor amplitud.

Concluyamos, pues, con una frase cariñosa que condense el triunfo de Sojo, que resuene agradablemente en su corazón y que repercuta aliente de los mares:

¡Viva España!

Marcos Zapata.

Desde Piedrahita

15 de mayo de 1892.

Señor director de El País.

Muy señor mío de toda mi consideración: La sentencia dictada contra la infeliz Tomasa Blázquez es la primera de muerte impuesta a reo de este distrito desde que le representa el señor Silvela. Con este motivo, con el de la poderosa influencia de nuestro diputado, y con el de lo accidentado del proceso, cuya reconstitución en la memoria de las gentes le había entrever la repugnante silbata de alguien que pudo poner en el cerebro de Tomasa la levadura del crimen perfectamente amasada y en las mejores condiciones de fermentación, habían adquirido aquí considerables proporciones las esperanzas de indu to, que para los más optimistas han durado todo el tiempo que du ó la capilla. Pero ni las cartas de este vecindario, ni los numerosos telegramas a la mayor domía mayor de palacio, a la Presidencia del Consejo de ministros, al Sr. Silvela y al señor obispo de Madrid Alcalá, ni el que por último dirigieron las de aquí a las señoras de Silvela y Cónovas, han servido a detener el brazo del verdugo.

Cuando Tomasa Blázquez llegó a esta villa, habió lo bastante para que los que la vimos pudiéramos formar concepto de su inopia é incultura intelectuales, frontizas al parecer del idiotismo y de su sencilla orzudidad, ganada desde nuestros primeros razonamientos en favor del indulto. «Es muy probable que se con siga—la declamos—porque lo estamos pidiendo

por telégrafo a las personas más influyentes de Madrid.» Y nos contestaba: «Si yo creo que ha de conseguirse porque con lo que ustedes hacen, y lo que está haciendo el señor marqués de la Torrealla, que me escribió á Avila, no será difícil vencer las dificultades.»

Esta esperanza debió abrigar desde que llegó a Piedrahita hasta el anochecer del día 5, en que, llevando en capilla desde las ocho de la mañana y sin haber hecho más petición que la de ver á su hijo—que estaba en poder de su familia—y al alejarse, para entregarle 63 reales, un collar, un dotal, un alfilerito y un rosario, destinados a la madre de la víctima, se encerró ésta en absoluto silencio, de que no bastaron á sacarla las mismas exhortaciones de los dos Padres carmelitas que con ella ejercieron un ministerio. Tan sólo cuando el Sr. Velázquez se ofreció a la reo en nombre de las monjas de que es capellán, le rogó aquella encargada a las religiosas un Padre nuestro por el bien de su alma. Desde entonces se hizo visible la depresión de las fuerzas de Tomasa, y su pulso era casi imperceptible.

A las cuatro de la madrugada fué acometida de espasmos, y el médico al efecto llamado tuvo que prepararla algunas gotas de éter. Pasó aquel desorden nervioso sin arrancar quejido ni palabra alguna a la pobre enferma, y en adelante fué ésta poco menos que masa inerte.

A las ocho menos algunos minutos oyó sumida en el mismo marasmo y respondió con igual mutismo a las palabras de rúbrica que le dirigiera el ejecutor de la justicia—cuya cara, por sí sola, le da derecho al cargo que ejerce—y al ser maniatada y vestida con la hopsa infamante prorrumió en hondos suspiros y ahogados sollozos y dejó caer la cabeza sobre una de las mujeres que la sostenían. Era indescriptible la penosísima impresión que aquella escena produjo en el ánimo del digno juez instructor Sr. Martínez Conde, del alcaide señor Ortiz, de los padres carmelitas, de los médicos, y de todos, en fin, los que la presenciaron.

Acto continuo fué montada en un carro enfundado de negro, al que subieron para acompañarla al patibulo—situado, con muy buen acuerdo de las autoridades, a menos de cien pasos de la cárcel—los religiosos carmelitas y el capellán Sr. Velázquez. Al romper la marcha el finísimo cortejo vi por última vez a la pobre víctima, que llevaba la cabeza caída sobre los hombros y obediendo en sus oscilaciones a las bruscas sacudidas del carro, y el rostro extremadamente pálido y expresando indecible angustia en lo marchito de las facciones y en los sollozantes suspiros que parecían salir de lo más profundo del alma. Pocos minutos después un formidable grito de dolor y espanto mezclados, exclamada por la muchedumbre, nos hizo a los ausentes comprender que Tomasa Blázquez había comenzado de recorrer la terrible y larga escala de su martirio.

En prueba de la ejemplaridad de la pena de muerte, invocó la reyería provocada al anochecer del 6 entre tres individuos que habían presenciado la ejecución, de los cuales resultó uno herido con probable intención de grave daño—aunque por fortuna no se le hicieron—porque las dos heridas que recibió están situadas en la caja torácica. Una penetró cinco centímetros y no llegó hasta dentro del pecho gracias al grosor de su pared en el sitio de la lesión. Es de advertir que los agresores no son de esa cuya edad hace creerles definitivamente prosituados en la esfera moral, sino de los principalmente llamados a aprender en las ejecuciones. Ambos tendrían de veinte á veintidós años.

Tengo gran satisfacción en ratificar antes El País lo dicho al periódico por el Sr. M. de que entre los espectadores de la horrible tragedia, calculados en 2.000, escasamente habría una docena residentes en Piedrahita.

Por el contrario, aquí todo ha sido pruebas alouentes de cultura: la repulsió con que este vecindario miraba al verdugo; las exclamaciones de compasión hacia la infortunada Tomasa; las incalculables gestiones en favor de su indulto; la creación de una hermandad constituida con doce personas respetables, de entre las muchísimas defensas a esta iniciativa del señor juez de instrucción, para acompañar incensantemente a la reo, abrir y realizar en favor de su hijo una suscripción, que produjo 250 pesetas, y costear el arriero de la de granada Tomasa, y el criterio, ilustrado ó no, pero gráficamente expresado con la frase «¿Qué atrocidad!», dedicada a la pena de muerte, han sido muestras gallardas del digno nivel moral é intelectual de este vecindario. Las autoridades, por su parte, se han desvivido por consolar á Tomasa Blázquez y por conseguir la remisión de su pena, y cuando desaparecieron los motivos de esta esperanza, las lágrimas pusieron en muchos rostros el sello de la compasión que inspiraba la infortunada reo.

Ruego á usted, señor director, me dispense la molestia que le ha producido con la anterior narración, si después de leída por usted no la juzga merecedora de inserción en El País.

Se ofrece atentamente a las órdenes de usted afectísimo seguro servidor q. b. s. m.

Marceliano Rivera.

CONGRESO

LITERARIO HISPANO-AMERICANO

A las tres de la tarde se reunieron ayer en la Asociación de Escritores y Artistas los organizadores de este Congreso.

Presidió el Sr. Nájera de Arce, y asistieron, entre otras personas, los Sres. Fernández Osesa, Carvajal, Pulido, Rico, Rodríguez Correas, Comba, Cande de Estaban, Collantes, Zozaya, Vargas, Ferrari, general Riva Palacio, vizconde de Campo Grande y los ministros de los Estados americanos.

Abierta la sesión, hizo uso de la palabra el Sr. Nájera de Arce, explicando el objeto de la reunión.

COMENTARIOS

Séanos permitido un desahogo antes de ocuparnos en la política del día.

Después se leyeron varias adhesiones de los ministros de las naciones americanas en París, Londres y San Petersburgo y de algunas personas importantes de Madrid.

Acabó seguidamente de leerse el informe que han de formar la junta organizadora.

Fue nombrado presidente el Sr. Núñez de Arce, vicepresidente Sr. Sra. Fábila, general Riva Palacio, Carvajal, Peralta, Fernández Cuesta (D. Nemesio) y Zorrilla San Martín.

A propuesta también del presidente quedaron designados para secretarios los señores conde de Esteban Calantes, Escoriza, Domínguez Sepúlveda (D. Ricardo) y otros.

Después se designaron los individuos que han de componer las comisiones de propaganda, recepción, prensa, programa y gobierno, en todas las cuales tendrán representación los ministros de los Estados americanos, y se levantó la sesión a las cinco.

### Las prestamistas hembras

Con motivo de las observaciones que hemos hecho a propósito de las prestamistas hembras, recibimos a siguiente carta que explica el recurso de queja entablado y resultado:

Señor director de El País.

En vista de su artículo, más ingenioso que benévolo, para nosotras las que nos dedicamos al arte de prestar dinero a cambio de alhajas, sueldos, pensiones, ropas, etc., con riesgo de nuestro bolsillo, cumplimos en defensa legítima, hacer algunas aclaraciones que nos pongan en el lugar que nos corresponde.

Parece que ustedes se burlan de que las mujeres seamos prestamistas. ¿No hay literatas, poetisas y vendedoras? ¿Por qué no ha de haber prestamistas? ¿No pagan un correspondiente contribución?

Podrán ustedes discutir si la mujer es o no apta para ser abogada, médica, boticaria, escritora o ingeniera, pero andar de que la mujer sirva para prestamista es oponerse a la evidencia.

Podrán ustedes reírse de que nosotras llevemos tanto o cuanto por ciento por los préstamos; pero han de saber que no todos se cobran ni todos se reintegran.

Así como en los testigos se califica de *stifus* a los *gorrones* que no pagan las localidades, así nosotras calificamos de *stifus* a los que nos piden dinero prestado con garantía de sueldos, y al mes o a los dos meses de los juicios convenidos piden que se les declare cesantes, dejándonos sin dinero, con un palmo de narices.

Pero aparte de las quiebras del oficio, que eso no importa al público, sino a nuestro bolsillo, el caso es que tenemos el mismo derecho que los demás industriales. Y en virtud de ese derecho, nos alzamos contra el delegado de Hacienda de Madrid por su temeraria conducta con nosotras.

Los recursos se van ganando y hasta las de queja prosperan en la dirección de Contribuciones, porque el delegado de Hacienda de Madrid, como buen gallito, es algo remolón.

Figúrese usted, señor director, que hasta nuestro traje se le atraganta al delegado delegado, y suelo decir que esas *es pamelas* son de mal gusto. Como nosotras no podemos estar to do el día en el teatro y no usamos modistos, de *la que* le parece poco elegante nuestra *roseta*. De guatos no hay nada escrito. Además, que para prestar dinero se necesita vestir caraca.

De usted afecto una servidora.

Una corredora de alhajas.

Hoy 17.

Nosotros, como no tenemos trato con las prestamistas hembras, entretanto y sin perjuicio, no decimos que sí ni que no.

Los activos y pasivos, que sufren retenciones, son los llamados a fallar ese litigio entre esas señoras y el delegado de Hacienda de Madrid.

### Los Astilleros del Nervión

Bilbao 17 (6,30 t.)

Trabajase en los talleres de artillería de los astilleros.

Los empleados ingleses de sueldo fijo piden para continuar en sus destinos, que se mantengan fijos los contratos que había anteriormente.

Telegrafaron a Rivas si debían trabajar a las órdenes del Gobierno, contestándoseles aquí que obren como mejor les parezca.

Los operarios ingleses celebrarán un *meeting* a las siete de esta tarde en *Restao*.

Se han repartido 25 pesetas a cada obrero. Han sido socorridos 1.500 con los fondos de la suscripción popular.

Varios operarios de artillería que se han marchado a Trabia y otros puntos han sido arrojados.

La comisión de maestros ingleses conferenció ahora con Cervera respecto a las condiciones en que volverán al trabajo.

Mencheta.

### Una partida de bandoleros

Sevilla 17 (1,20 t.)

Una partida de bandoleros ha aparecido en Sierra Morena, formada por presos fugados de Utrera.

Morocan entre Cazalla y Constanza, comiendo fochoras en los cortijos.

Mencheta.

### Huelgas

Barcelona 17 (10,30 m.)

Señor director de El País.

La cuestión de las huelgas en las fábricas de Sana y San Martín, empeora con motivo de las coacciones y amenazas de los no asociados.

Hoy se han declarado en huelga 400 ladrilleros del pueblo de Sana.

Mencheta.

### Elecciones horrosacasas

Oviedo 17 (12,45 t.)

Señor director de El País.

Estaba convocada para hoy a las ocho de la mañana la Junta provincial del Censo, en cuya reunión habían de tomarse algunos acuerdos relativos a la elección parcial de un diputado a Cortes por el distrito de Pravia; pero algunos vocales conservadores no concurrieron hasta las once, hora bastante avanzada para constituir la Junta. A esto añadió la presentación en aquel lugar de 24 guardias civiles, al mando de un teniente, que comenzaron a causa de suponer que iba a alterarse el orden, y fácil

será deducir la confusión en que dejaron a todo el mundo.

El candidato Suárez Inclán, Uria y otros significados fusionistas de esta localidad formularon sus protestas e invitaron a la fuerza pública a que se retirase porque ellos se habían resignado de que no se alterara el orden; pero parece que no se accedió a esta petición y en su virtud el presidente disolvió la reunión antes de haberse constituido.

A instancias de los fusionistas, el público abandonó el salón, pero sin romper el grupo, por lo cual tuvo carácter de manifestación al dirigirse en esa forma a casa del marqués de Vega Anzo, donde se redactó un telegrama participando el suceso a los Sres. Sagasta, marqués de Treviño, Canalejas, y solicitando de estos señores que interpongan su influencia para reclamar la inmediata reunión de la Junta central del Censo para que aprecie lo ocurrido.

Reina gran ansiedad por conocer la actitud de esa Junta, y se espera que no rehusará la excitación que le hacen los elementos fusionistas de este distrito.

Todos censuran los procedimientos empleados para esta elección, y califican de atropello el hecho denunciado.

En presencia del estado de los ánimos, dudo que pueda verificarse la elección de Pravia.

Mencheta.

### FUERA DE ESPAÑA

#### Servicio telegráfico

La deuda portuguesa

París 17.—Las negociaciones relativas al arreglo de la Deuda portuguesa se hallan casi terminadas.

El estado de las mismas permite esperar que, gracias al acuerdo de los comisionados, la solución que se dé favorecerá a los acreedores, si se logra la aprobación del Gobierno portugués; a los extremos que comprende el convenio.

Este convenio será sometido a los tenedores de fondos portugueses, que quedarán en libertad de aceptar o rechazar el beneficio que se les concede.

#### Proyecto de pensión

París 17.—El proyecto de ley concediendo una pensión a la familia del desgraciado Vervy, víctima de la última explosión, será hoy mismo sometido a las Cámaras.

Por él se concede una pensión de 1.200 francos a la viuda y de 800 a la hija de Vervy.

#### El general Klapka

Buda Pesth 17.—Ha fallecido el general Klapka, uno de los jefes de la insurrección húngara de 1848.

#### Las Cámaras francesas

París 17.—Se ha verificado con absoluta tranquilidad la reapertura de las Cámaras.

En la de los diputados se ha fijado fecha para las interpelaciones anunciadas.

La de Mr. de Seuboyrán, sobre la cuestión monetaria, se ha señalado para dentro de quince días.

#### El tratado hispano-francés

París 17.—El periódico *Le Temps* publica extractos de varias cartas de negociantes españoles, decantando que las vigentes tarifas aduaneras imposibilitan todo género de negocios con los industriales franceses.

El citado periódico espera que Francia y España se concederán recíprocamente la tarifa mínima.

España vería entonces atenuarse la crisis que sufre en los cambios; podría restringir su circulación financiera y encontraría en caso necesario el crédito que quisiera en el mercado francés, que sufre también hoy penosa malestar.

#### Los anarquistas belgas

Bruselas 17.—Los desechos de Lieja dicen que anoche se hicieron algunos registros domiciliarios, por haber recibido las autoridades varias cartas denunciando la existencia de nuevos depósitos de materias explosivas.

Se ignora el resultado de estas investigaciones; pero, según se asegura, las denuncias eran falsas.

#### Insurrección en Venezuela

Nueva York 17.—El *Heraldo de Nueva York* publica hoy un despacho de Maracaibo (Venezuela) con graves noticias relativas a los progresos que en aquella República ha hecho la insurrección.

Según dicho despacho los rebeldes, a cuyo frente marcha el general Orope, se han apoderado de la ciudad de Bolívar, después de un combate empuñado, en el que resultaron numerosas bajas.

Al entrar los insurrectos en la población las tropas del Gobierno unieronse a los rebeldes.

#### Te Deum y banquete

Roma 17.—Monsieur Rampolla y otros cardenales, obispos y generales de las órdenes religiosas han asistido en la mañana de hoy al solemne *Te Deum*, cantado en la iglesia de Nuestra Señora de Monserrat, con motivo del cumpleaños del niño D. Alfonso.

El embajador de España señor marqués de Pidal dará esta noche un banquete diplomático con el mismo motivo.

El conde de Beaumont, representante de España cerca del rey Humberto, dará también esta noche otro banquete diplomático por el cumpleaños de Alfonso XIII, al cual asistirán los nuevos ministros italianos; al banquete precederá una *garden party* en el jardín del palacio Aberini con *lunch* y juegos de sociedad, de cinco a siete de la tarde.

#### Hombres al agua

París 17.—El transporte de guerra *Anariste* salió ayer del puerto de Tolón llevando numerosos pasajeros civiles y militares a la Conchinchina y Tonkin.

La salida del buque se retrasó bastante a consecuencia de haberse caído un marinero al agua, costando gran trabajo poder sacarlo, sin que recibiera daño alguno.

#### La reforma monetaria

Viena 17.—Los proyectos presentados por el Gobierno para la reforma monetaria, siguen siendo combatidos por la opinión; que los juzga muy incompletos.

Los elementos antisocialistas y los jóvenes teólogos son los más hostiles a la reforma, que se proponen combatir ruidosamente en el Parlamento, los unos por razones económicas y los segundos por móviles exclusivamente políticos.

No obstante esto, el Gobierno espera sacar adelante dichos proyectos, pues cuenta con los votos favorables de los polacos, los conservadores y los liberales alemanes.

#### Huelga monstruo

Nueva York 17.—A consecuencia de la huel-

ga de canteros y picapedreros se han paralizado las obras en muchos edificios.

El número de hieiguistas se calcula hasta ahora en 50.000; pero se teme que éste se eleve considerablemente.

### Los viticultores navarros

La Asamblea de viticultores anunciada hace días, se celebró ayer en Pamplona.

Durante cuatro horas se discutieron ampliamente los medios de fomentar el consumo del vino natural y de los alcoholos de vino y de evitar las falsificaciones.

Se acordó solicitar del Gobierno la rebaja en los transportes del vino por ferrocarril y hacer que se rebaje el impuesto de consumos.

Se acordó además que al concertar el Gobierno al tratado con Francia, se procure rebajar los derechos del alcohol vinico que ha de ser exportado.

Se acordó, por último, aprobar la conducta de la Diputación de Navarra, rebajando cuatro céntimos el litro como máximo de los derechos de consumos, y pedir que no se autorice a los Ayuntamientos para cobrar más de cinco céntimos de impuesto por medida y litro.

El diputado Sr. Gastón dijo que la Diputación se ha dirigido a los representantes en Cortes, y que respecto a las *Vascocondas* lo hará su Diputación.

La Junta directiva de los viticultores navarros se dirigirá a las autoridades todas de Navarra, para que se cumpla la ley de alcoholos y que se proteja la elaboración del alcohol vinico, quedando encargadas de cumplimentar los acuerdos adoptados hoy.

La sesión duró cuatro horas, acordándose además de lo anterior, pedir la creación de la estación etnológica y constituir la asociación de agricultores navarros en Cámara oficial.

Quedó autorizado para otra Asamblea el debate sobre otros medios de fomentar la riqueza vinícola.

Nombráronse ponentes a este fin.

Los representantes halláanse esperanzados respecto al resultado de sus gestiones con el Gobierno.

### Un nuevo artista

Nuestro apreciable colega *La Libertad*, de Vitoria, en una notable carta de su correspondiente de Valladolid, hace el más brillante y competente elogio de la hermosa copia que de cuadro existente en el Museo de aquella capital, *Vista de Carlos V al rey Francisco I*, ha concluido en estos días el joven D. Pedro Rodríguez del Real, hijo del de nuestro querido colega *La Libertad*.

Dicho trabajo ha llamado, en efecto, la atención, y, unido a tantos otros como han obtenido ya repetidos laureos y premios en la Academia, le confirman una vez más las esperanzas fundadas que las personas inteligentes tienen concebidas con respecto al mencionado joven, esperando llegue a colmarlas, siendo gloria del arte y honra de nuestra escuela pintoresca.

### La elección en Tarrasa

Triunfo del candidato republicano

Los detalles de la elección, insertos en nuestro estimado colega *El Diluvio*, prueban por modo elocuente que el triunfo del candidato republicano estaba asegurado.

En todas las poblaciones que constituyen el distrito electoral de Tarrasa—dice el colega—observé desde las primeras horas de la mañana de ayer, denudado movimiento de gentes. Las de las respectivas localidades se apresaban a la lucha próxima a empezarse; observábase, empero, algunos grupos de individuos, o políticos, o aventureros, que a la legua revelaban por la treza su origen y sus intenciones y otros grupos de forasteros republicanos procedentes de Barcelona, Gracia, San Martín, San Andrés, comarca del Llobregat, y otros que por su animación y entusiasmo, demostraban su deseo de presenciar una lucha que esperaba ver coronada con una victoria como la del distrito de las Afluas.

Acerca de las elecciones en Mura, publicó anoche *El Noticiero Universal*, el siguiente telegrama:

«Según noticias que se acaban de recibir, a las ocho de la mañana se constituyó en Mura la Mesa, con el total de interventores.

Fuerza de la guardia civil está acampada en la plaza, frente al colegio electoral. Se ha advertido que el delegado del gobernador ha conferenciado con el jefe de dicha fuerza y con el alcalde.

A las diez de la mañana, por disposición del alcalde, visitan las casas de los vecinos agentes electorales, imponiéndoles para que voten al Sr. Sedó; pero las coacciones no han dado el resultado que esperaba, por lo que se presuntivo habrá algo gordo al verificarse el escrutinio.»

Esta noticia da la clave de la carencia de noticias de Mura, que continúa a las dos de esta madrugada.

Resultado conocido hasta la una de la madrugada

	Jover.	Sedó.
Tarrasa (Sección 1ª).....	108	88
»    »    2ª.....	102	115
»    »    3ª.....	198	48
»    »    4ª.....	158	83
»    »    5ª.....	139	79
»    »    6ª.....	133	48
»    »    7ª.....	137	58
Rabi (Sección 1ª).....	144	53
»    »    2ª.....	110	67
»    »    3ª.....	110	81
Olesa (Sección 1ª).....	21	163
»    »    2ª.....	64	152
San Pedro de Tarrasa (Sección 1ª).....	79	86
»    »    2ª.....	219	42
Mura.....	..	..
Matadepera.....	20	40
Talamanca.....	40	44
Ullastrell.....	55	60
Vicarrías.....	79	51
Rellinás.....	42	6
Viladecaballs.....	58	29
Castellibibal.....	85	199
Total.....	2.080	1.552

Sedó derrotado

Del anterior estado resulta una mayoría de 521 votos a favor del Sr. Jover.

Falta únicamente conocer el resultado de Mura, cuyo censo es de 190 votantes.

Por consiguiente, el resultado de la votación

de Mura no puede impedir el triunfo del señor Jover.

Los republicanos todos, y muy especialmente los del distrito electoral de Tarrasa, están de enhorabuena.

Otra vez queda demostrado que cuando los republicanos quieren unirse son invencibles.

### Version ministerial

Barcelona 16 (3,10 t., recibido el 17 a las 8,20 m.)

Señor director de El País.

Se dice en el Gobierno civil que ha triunfado el Sr. Sedó por 400 votos; pero no dan noticias respecto al resultado de la elección en cada colegio.

La opinión cree que ha habido falsificaciones en algunas actas.

Mencheta.

### Los amaños y falsedades

Barcelona 16 (5,30 t., recibido el 17 a las 6,26 m.)

Señor director de El País.

Los datos oficiales dan por resultado al señor Sedó triunfante por 537 votos; pero los republicanos presentan certificados (exceptuando los de algunos pueblos que se negaron a dar los) en los que se prueba que el candidato republicano Sr. Jover obtuvo gran mayoría contra su contrincante.

Mencheta.

### Una catástrofe

Barcelona 16 (5,33 t., recibido el 17 a las cinco de la mañana.)

Señor director de El País.

En las obras del túnel del ferrocarril de Val de Zafán y en el término de Poble de Masaluca (Tarragona) ha ocurrido un desprendimiento de tierras que dejó sepultados a varios trabajadores.

Se han extraído hasta ahora tres cadáveres y varios heridos graves.

Mencheta.

### BOLETÍN REPUBLICANO

#### Comité republicano progresista de Belmes (Córdoba)

Presidentes honorarios: D. Manuel Ruiz Zorrilla y D. Pedro Cristino Menacho del Castillo.

Presidente efectivo, D. Juan Alcántara Márquez.

Vicepresidentes: D. Vicente Sampelayo Cámara y D. Vicente Hernández Suca.

Depositario, D. José Ambrosio Gutiérrez.

Vocales: D. Lorenzo Jiménez Prefumo, don Emilio Jiménez Prefumo, D. Ecaquiel Medina López.

Secretario, D. José Pidal Pidal.

Representantes cerca del Comité del distrito de partido judicial: D. Vicente Sampelayo Cámara y D. José Gabeta Mateos.

#### Comité republicano progresista de Santaella (Córdoba)

Presidentes honorarios: D. Manuel Ruiz Zorrilla y D. Pedro Cristino Menacho del Castillo.

Presidente efectivo, D. Juan López Segovia.

Vicepresidente, D. Juan Quero Revilla.

Tesorero, D. Carlos Jordán Espósito.

Vocales: D. Andrés Pina Domínguez, don Juan Manuel Sarrail, D. José Ruiz Torres, don José Alva Arcebo, D. Juan María Salamanca, D. Francisco Bonet Lacorte y D. Juan Alvarez del Moral.

Secretario, D. José Granados Ríos.

Representantes cerca del Comité del distrito de partido judicial: D. Juan Arroyo Castro y D. José Rodríguez Murillo.

#### Comité republicano progresista del distrito de Aguilera de su partido judicial (Córdoba)

Presidentes honorarios: D. Manuel Ruiz Zorrilla y D. Pedro Cristino Menacho del Castillo.

Presidente efectivo, D. Rafael María Maldonado Luque, representante de Aguilera.

Vocales: D. Aurelio Fernández Abango, representante de Aguilera; D. Joaquín Arroyo Borrego, id. de Monturque; D. José Faillerad Prieto, id. de id.; y D. Francisco Conde Parlon, id. de Puente Genil.

Secretario, D. Joaquín Montilla Aguilera, representante de Puente Genil.

Representantes cerca del Comité provincial: D. Luis Maldonado Luque y D. Rafael Navas Morales.

### TOROS

#### GRAN CORRIDA EXTRAORDINARIA

Millán, mi inseparable, mi buen amigo, ha lanzado a la plaza un nuevo libro.

¿Que de qué trata?

Fues de historias un poco las novilladas.

Yo no puedo ocuparme del tal escrito; porque a Millán le quiero como a mí mismo.

Le quiero tanto, que enfermo si él enferma; si sana, sano.

Yo sufro cuando él sufre; si rie, río; sus dolores, sus dolores, y hasta presumo que el día en que él se muera moriré junto.

Permita Dios que tarde mucho y haya salud y pesetas para esperar.

Decíamos ayer, digo, decíamos antes, que yo no puedo hablar de *Los Novillos*; soy quizá el único revisitero que se halla en este caso. Si elogiara el libro, dirían los que me leyera:

—Claro; ¿quién alaba a la novia? El novio.

Y si le pegaba un palo me dolería a mí y cabría aquello de: ¿Qué amigos tienes Benito!

Conque... punto en boca, y sometamos *Los Novillos* a la *viudicia pública*, como dice mi cofrade *Sentimental*.

Hoy es San Pascual Bailón, santo de categoría, que antes pasaba olvidado y nadie le conocía y hoy tiene ya su cartel, y adquirió gran notoriedad, porque el hijo de la reina nació en este mismo día, hace unos poquitos años.

¡Tal vez así convenia!

La verdad es que desde aquella fecha el santo bendito se ha puesto a la altura de San José, ó de San Pedro, ó de cualquier canonizado de campanillas. En fin, hasta el mismísimo Arrieta, que no se atrevió a llamarse Pascual y cambió su nombre por el de Emilio, ahora vuelve la cara pal Bailón, y se acoge a su amparo.

Y vamos a la corrida, que como ustedes saben la constituyen seis bichos de doña Celsa, y las cuadrillas de Rafael, Espartero y Minuto.

Primero

*Amapolo* de nombre, colorao chorreao de pelo, bien puesto de arruaz, ojo de perdiz, y de poca alzada.

Minuto se arranca con unos lances a lo Bailón, sin duda para obsequiar al santo del día. Cinco varas sin gran coraje dieron paso a los niños del Minuto que tomaron los arpones de manos de los chicos del Rafael.

En la capilla ardiente ningún jaco.

Un par fusilable, después de muchas fatigas, puso el niño número 1; medio más peor, aun colgó el número 2, y repitió el de anaso; con otro regular, manque tropiezo.

El Abderramán, siguiendo antiguos rituales, cedió su toro al nuevo maestro.

Y salió el dosimétrico Minuto, ó sease la humanidad en canuto.

Y el dosimétrico sufrió una colada de padre y muy señor mío.

Y ayudado por el de los *Espartos* y otros diestros pasó malamente y jugando. Después, a paso de banderillas, soltó un pinchazo malo, y otro idem de idem saliendo perseguido, y media en su sitio entrando largo y tal.

Segundo

*Gallinito*, negro brago, fino de agujas, y mal mantenido.

Entre los mones, los pencos y los de aupa, éstos en último término, picotearon ocho veces y resultaron dos jacos interfectos.

Y hubo su mija de circo y su poco de herradero y los longinos rajaban donde la cola al pesonazo.

En medio de la faena Manuel tira el chapero.

Mamarrachada se dice a esta figura.

Un par bueno de Julián, otro malo del Momento y otro del supradicho Julián, castigando y aprovechando, dejaron al pavo a disposición de *Maoliyo*.

Este pasó, como siempre, corto, se arriñó el bicho, metió el niño el brazo y se coló el estotico hasta la taza, per el lado contrario.

Palmas al torador.

Tercero

*Panadero*, berreudo en negro, rebarbo, buen mozo, grande y levantao de cuerna.

Los piqueros mecharon al bicho a sus achas; sólo una vara de *Agujetas* fué admisible.

¡Oh, los pinchapeca!

El animal tomó siete dosis de hierro y *despenó dos almeñas*.

Volvieron las formalidades de antaño y entre Juan y Manens pusieron seis palos (a tres por barba) trambos tres admisibles.

El maestro se fue al toro con serenidad olímpica, y jizo una faena archisuperior, tras de la cual se metió a volapié y deja media estocada delantera que bastó.

Y escribió el presidente a *Paguire*:

«Querido Montes: No te digo ná de la oración ca tenio Rafael, porque supongo que habrás oído las palmas desde ahí.

¡Olé el agüello!

El edil de tanda.»

#### CHARRO

*Pelegrino*, cárdeno, chorreao, con bragas, corto y recogido de cuerna.

Los *Isidros* llenaban el ancho ruedo; pero hombre, ¡cuánta... cosa orian los pueblos!

El *Pelegrino* fué modesto de suyo, y se contentó con seis picotazos, a cambio de dos potras fallecidas.

Y saltaron Manens y Juan cinco palos, buenos en su mayoría.

Rafael quiso repetir la anterior faena; pero el pavo se llamó andana y no admitía pitorreos.

Un pinchazo cambiando los terrenos y una estocada un tanto caída, en los medios, dieron fin del animal que iba pa buey en sus postrimeras horas.

Y aplaudieron los del 9 y aplaudieron los del 10, y yo también aplaudí porque el hombre estuvo bien.

Esmeraldo

fué el quinto, sardo salpicado, buen mozo y de cuerna adelantá.

Con alguna cabeza se arriñó siete veces a los de aupa, dando algún tumbao y fñiquitendo dos percheos.

Atomo, digo Minuto, hizo un quite alegrito, que aplaudió el pueblo.

Y salieron a pasear los chicos del Espartero; unos corrían pa fuera, y otros corrían pa dentro, y nada, no se metían por más que pitaba el pueblo; Malo-ver largó un zarcillo en el borde del brazuelo.

Valencia no imitó el *Malo-ver*, sino que se metió con coraje y apretando, aunque mal.

Unos poquitos pasos de los de escoba, el consabido minú al arrancarse y una estocada perpendicular, algo caída, constituyó la faena de *Maoliyo* en el quinto de la tarde.

Unos aplausos de cortesía tributó el bando espartereta.

Y pasamos al epilogo, que lo escribió el

Sexto

*Giralduo*, cárdeno oscuro, chorreao, atómico püber y parbutillo. Vamos, el Minuto de los Celsas.

Derrotado por los tejados y echándose fuera, el pobre becerro aguantó nueve lanzas, creciéndose en las últimas y matando un rocín.

Le mal sembraron del Escrupulo; digo, del Atomo; no, del Minuto; pitó la concurrencia y apareció Vargas por el foro.

Y si no resultó Vargas *Mencheta* tampoco resultó Vargas *Machaca*; Arriñó la muleta a los pitones, metió el brazo, y a casa.

No sé que escuchase algún palmoteo, porque el dosimétrico lidiador estuvo fresco, hizo huillar al torete, y le largó una estocada hasta la trenchilla.

Síntesis

(No siempre ha de ser resumen).

Los toros, sin ser una cosa del otro jueves ni del otro viernes, quedaron como buenos. Rafael superiorísimo en el primero y bueno en el segundo.

Varetaos.

El crimen de anoche

Anoche, poco después de las diez, ocurrió en el café de París uno de esos sucesos que con frecuencia por una cuestión baladí, terminan de un modo desagradable con la realización de un crimen.

El jefe de cocina de dicho café, Juan Sereau, encargado al pinche José Rico Albur, buscó un paño de los que empleaba para limpiar los útiles de su oficio; como tardara este último en encontrarlo, Sereau se dirigió a él reorinándole duramente por su tardanza.

—Es que como no está, no puedo encontrarlo—parece ser que le contestó José Rico. —Porque eres un torpe y es preciso espabilarle.

Y acompañando la acción a la palabra, le dió una omelette en la cabeza.

Entonces ciego de cólera el pinche se apoderó de un enorme cuchillo de partir carne y le asestó al cocinero una terrible cuchillada en la ingle izquierda y dos heridas más en el homoplato derecho.

Inmediatamente se lanzaron sobre el agresor el encargado del café D. Angel Aguirre y el mozo Pedro Seranque, quienes acudieron al oír las exclamaciones del cocinero, al que restañaron la sangre que en abundancia salía de la profunda herida que tenía en la ingle, mientras que otros dependientes acudían a las autoridades para que prendiesen al José que, anonadado, nada hacía para intentar su huida.

Trasladado el herido a la casa de socorro del distrito del Congreso se presentó en ésta el Juzgado de guardia, tomándole declaración, después de practicarle la primera cura, y ordenando su traslación al hospital Provincial donde esta madrugada seguía en grave estado.

José Rico Albur es de treinta y tres años, casado, tiene tres hijos y es natural de Encima de Villa, partido judicial de Castropol (Oviedo). Juan Sereau es también casado, tiene treinta años y es natural de los Bajos Pireos (Francia).

Convicto y confeso de su delito, el José fué conducido a la Cárcel Modelo.

NOTICIAS

Muy en breve saldrá una comisión de ingenieros militares con objeto de estudiar las defensas de la frontera en el trayecto señalado para el ferrocarril de Noguera Pallaresa.

Anteanoche se suicidó en Béjar Ulpiano Hernández, vecino de dicha población, de cuarenta años de edad.

El desgraciado llevó a cabo su desesperado propósito infringiéndose tres heridas mortales en el cuello con una navaja de afeitar.

Han quedado elegidas por la dirección de Agricultura, Industria y Comercio las tres fincas que en Albente, Ciudad Real y Huro han de instalarse las tres estaciones enológicas creadas por el ministerio de Fomento.

Según telegramas recibidos de San Vicente (Cabo Verde), el capitán del vapor correo Antonio López, de la Compañía Transatlántica, en contró el día 12, a las nueve de la mañana, a los 19° 10 minutos latitud y 150° 53 minutos longitud, al vapor español Pelayo de Roca, con el eje roto por la bocina y rota la misma, haciendo agua en gran cantidad.

Seguidamente fué remolcado por el Antonio López al puerto de San Vicente, distante 270 millas, invirtiendo en su recorrido cuarenta y dos horas.

Según comunican de Jaén, ayer tarde fué cogido por un tren próximo a la mina denominada Romero un trabajador de la misma, quedando muerto en el acto.

Hoy se verificará en Valencia la sesión extraordinaria de la Diputación provincial, en la que ha de reformarse el presupuesto ordinario de la provincia con arreglo al decreto dictado recientemente por el ministro de la Gobernación.

Es probable que la sesión sea borrascosa, porque ninguno de los diputados se hallan de acuerdo acerca de dicha cuestión; y con objeto

de obviar este grave inconveniente se ha proyectado una reunión previa que se espera no dé el resultado a, etcétera.

Ayer tarde a la una y media fueron retratados por el fotógrafo Sr. Campany los moros de legados por las logias masonicas del imperio de Marruecos. Los acompañaba el Sr. Morayta. Después montaron en cuatro carruajes, donde lucieron sus vistosos trajes.

Las ciencias y las letras están de enhorabuena. Los salamanquinos tendrán en breve una nueva Plaza de Toros.

Ya han sido subastadas y empezarán en breve las obras presupuestadas en la cantidad de 240 375 pesetas.

Y todavía hay quien dice que con la restauración borbónica no ha cundido la ilustración y el progreso en España! ¡Ingratos!

Dicen de Murcia que ayer fué muerto violentamente en Mula el vecino Andrés Espín, de un golpe que con una arrojada le dió en la cabeza Francisco Martínez, guarda de una hacienda a donde fué el primero a llevarse hierba.

Hoy, a las nueve y media de la mañana, se verificará en el ministerio de Estado el último ejercicio de idiomas para las oposiciones a viceconsulados.

Un sujeto decentemente vestido falleció repentinamente ayer tarde en Sevilla al pasar por la plaza de la Magdalena.

El muerto se llamaba D. José Villaverde y era intérprete del hotel de Nueva York.

El Sr. Villaverde, que estaba enfermo, iba, cuando le sorprendió la muerte, a consultar a un médico atamado.

En breve comenzarán las obras de montaje del puente de hierro sobre el Tormes para el ferrocarril transversal.

Se ha dispuesto por la dirección general de Beneficencia y Sanidad, que por los de Sanidad marítima de los puertos de la Península se exija el certificado de origen del cáñamo que de Nápoles se exporta a España.

Las ferias que han de celebrarse en Córdoba los días 25, 26 y 27 del actual prometen estar concurrenciosas.

Habrán iluminaciones; feria de ganados; Exposición artística, industrial y agrícola y de labores propias de la mujer; diana por las banderas militares y municipal de música; certamen científico y literario; concurso para la erección de un monumento al insigne cordobés D. Angel de Saavedra; Exposición de labores y otros estudios; Exposición de ganados; grandes corridas de toros, lidiadas por Lagartijo, Espartaco y Guerrita; bailes; carreras de velocípedos; cuadros disolventes; solemnidad adjudicación de premios; fuegos artificiales; premios a las virtudes de los obreros; gran retreta militar y otros varios festejos.

La Compañía de los ferrocarriles del Norte ha circulado una orden suprimiendo la bonificación en los pasajes y demás concesiones que se hacían a los artistas cómicos y líricos y a los toreros.

A esta medida se refería, sin duda, un colega al publicar la noticia de que dicha Compañía había acordado suprimir los billetes de favor y a precio reducido que acostumbra dar a determinadas personas.

Aun cuando ha restringido algo dichas concesiones no las ha suprimido, limitándose únicamente a suprimir la concesión de *mejora de clase* en favor de las compañías de espectáculos públicos.

A cuantos negocian en aguardiente «Cognac», recomendamos no repongan existencias sin examinar las clases del «Cognac Jerezano», marca Jurado Castellón y compañía de Jerez, cuya casa envía muestras gratis a quien las pide. Es previsión que nada cuesta y la mayoría tendrán que agradecerlos.

El Sr. Silveira Aranzuez 17 (3,15 t.).—Director País.—En el almuerzo dado por el Sr. Silveira a sus amigos particulares, la única particularidad es que se juntaron 13, lo cual no les quitó el apetito.

Al almuerzo han asistido los Sres. Villaverde, Dato, Laiglesia, Cárdenas, Bedoya, Cortezo, Iraceate, Valdeiglesias, Loring y otros.

Desmintese la llegada a Madrid de monsieur Roustan.—Mencheta.

El notable especialista de las enfermedades del estómago, doctor Moreno Zancudo, sigue siendo médico director del incomparable balneario Nancloares de la Oca, en Alava, único rival de Vichy, y en los meses de julio y agosto

to es inmenso el número de enfermos que van a curarse con las aguas alcalinas más azoalías.

Un colega de Valencia da cuenta de un nuevo atraco ocurrido el domingo en aquella capital, y dice:

«A las ocho y cuarto de anoche, tres hombres, navaja en mano, atraeron a un sujeto forastero en la plaza del Arzobispo, esquina a la calle de la Harina, y le despojaron de cuanto llevaba.

Fijese el señor gobernador en el sitio y hora: plaza del Arzobispo, que no es lugar apartado, y las ocho de la noche, que no es hora descompasada.

El escándalo llega ya al coímo, y para salir de casa en Valencia tendremos que cargar el revólver e ir prevenidos como se cruzaban las sillas de Orevillente en los tiempos del bandolerismo rural.

Este es el orden y la paz que nos dan los Conservadores.»

Con motivo de la llegada del Sr. Cervera a Bilbao, dice El Nervión:

«Por el expreso del Norte llegó ayer mañana a Bilbao el capitán de navío de primera clase Sr. Cervera, encargado por el Gobierno de la dirección de los Astilleros del Nervión.

«Acompañaban al Sr. Cervera un coronel, tres comandantes, un capitán y un teniente de la armada.

En la estación esperaban su llegada el comandante de marina del puerto de Bilbao, señor Manterola, los señores jefes que componen la comisión inspectora y el primer oficial de la fragata Prosperidad.»

Acerea de una reciente disposición de Fomento ordenando que la medida de capacidad se sustituya con la de peso en las contrataciones de cereales y legumbres, dice un colega de Valladolid:

«La sustitución de la medida de capacidad para áridos por la ponderal, es de conveniencia así para vendedores como para compradores; si el público no hace la oposición a lo dispuesto recientemente por el ministerio de Fomento, se evitarán disgustos y cierta complicación en las transacciones de cereales, pues mientras en unas partes lo corriente es señalar noventa y dos libras a la fanega, en otras varía la cantidad, siendo preciso variar la escritura en tales detalles.

Hace tiempo que se indicaba para nuestros mercados, lo que acaba de resolverse; pero ahora, tanto el Gobierno como las autoridades que le secundan, deben formar empeño en que se cumpla lo ordenado.»

Con un resultado excelente se verificaron ayer las pruebas del vapor Joaquín Pidalgo, construido en los talleres que posee la Trasatlántica en Cádiz.

El nuevo barco anduvo catorce millas por hora.

En la mañana de ayer, según dicen de Cuenca, se encontró en las inmediaciones de la vía férrea el cadáver de Francisco Mata, de veintiocho años, natural de Medina.

Tenía una profunda herida en el cuello y el brazo izquierdo roto.

Se halló una navaja de afeitar cerca del cadáver, y una carta en la que aquel desdichado participaba su suicidio.

Suicidio frustrado.—En su domicilio, Don Martín, 22, bajo, intentó anoche suicidarse disparándose un tiro en la región torácica, un joven de dieciocho años, llamado Emilio Vergara.

El proyectil le causó una pequeña herida, de la que fué curado en la casa de socorro correspondiente.

Atropellos.—Por un coche que guiaba el doctor Capdevila, fué atropellado en la calle del Príncipe una mujer de setenta años, llamada María Rodríguez.

Después de curada de una herida leve en la frente, pasó a su domicilio en estado relativamente satisfactorio.

D. Felipe Vargas, que ayer tarde pasaba por la Carrera de San Jerónimo, fué atropellado por la tartana núm. 120, causándole la fractura del muelo derecho.

Robo.—En la plaza de los Mostenses, número 14, habitación de D. Pedro Rivas, se efectuó un robo de 108 pesetas y varias ropas, sin que se advirtiese en la puerta señal alguna de violencia ni fueran detenidos los autores.

Agresión ó suicidio?—Una pareja de orden público conujo a la casa de socorro del Congreso a un anciano de sesenta años llamado Agustín Egza, al que hallaron tendido en tierra en el Parque de Madrid, cerca del baño de los perros.

El Egza tenía varias heridas en las piernas, brazos y cuello, todas ellas graves é inferidas con arma blanca.

Interrogado contestó que se las había causado un primo de su mujer y un soldado de ingenieros; pero de las diligencias practicadas y a juzgar por varias cartas que se le encontraron, parece ser que había intentado suicidarse.

En grave estado fué trasladado al Hospital. Baza.—En una tienda de comestibles de la plaza de Santa Bárbara rufieron dos sujetos, resultando uno de ellos, Anselmo Alvarez, con varias contusiones, que le fueron curadas en la casa de socorro del distrito del Hospicio.

Feto.—En el portal de la casa núm. 22 de la calle de San Andrés fué hallado envuelto en unos trapos un feto perteneciente al sexo femenino.

Se ignora quiénes sean los autores de tan criminal acto.

Rectificación.—Por error dijimos ayer que D. Joaquín Moreno había sido detenido por haber estafado a otro sujeto la cantidad de 110 pesetas 25 céntimos, siendo precisamente el señor Moreno el estafado y quien mandó detener al autor.

Tenemos mucho gusto en consignarlo para satisfacción del probo industrial Sr. Moreno.

POLITICA DEL DIA

Ayer fué un día de absoluta calma política. Hecha excepción de la cándida alegría que embargaba los corazones dinásticos, y aquel resplandor de galones dorados y la color que el estómago satisfecho subía a los rostros de los monárquicos felicitantes, no hubo nada más de notable.

Silbó la máquina, partió el tren... Señoras: etcétera, etc. Señores: etc., etc.

A reloxar por la verde pradera, y por la tarde a castita.

No hay noticias de ningún repinazo roto. Los Sres. Beránger y Romero Robledo no le tuvieron que arquesar, porque se quedaron en casa.

De los Astilleros del Nervión, que el, qué están bien, y que mande a los condictos. El Gobierno muy enérgico; vaya.

Está dispuesto a no consentir que las ingleses se le suban a las barbas. Digo, si todos los ingleses del Gobierno hicieran semejante escala, qué sería de las patillas de Concha Castañeda y qué de la perilla de Azcárraga?

Esta tarde se reunirá en el Congreso la comisión de presupuestos de Puerto Rico para continuar el estudio del dictamen.

En cuanto termine la discusión del presupuesto del ministerio de Marina, resuñará sus reuniones la comisión del Congreso que entiende en el proyecto de ley reformando varios artículos del Código civil y de Comercio relativos a quiebras y suspensión de pagos, dando a conocer sus opiniones el Sr. Maura, individuo de dicha comisión, el cual se propone impugnar el presupuesto referido.

Banco Hispano-Colonial

Emisión de 1886. Billetes hipotecarios de la isla de Cuba. ANUNCIO

Con arreglo a lo dispuesto en el art. 1.º del real decreto de 10 de mayo de 1836, tendrá lugar el vigésimo cuarto sorteo de amortización de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1886, el día 1.º de junio, a las once de la mañana, en la sala de sesiones de este Banco, Rambla de los Estudios, núm. 1, principal.

Según dispense el citado artículo, sólo entrarán en este sorteo los 1.184.111 billetes hipotecarios que se hallan en circulación.

Los 1.184.111 billetes hipotecarios en circulación se dividirán, para el acto del sorteo, en 11.842 lotes de 2 cien billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo trece bolas, en representación de las trece centenas que se amortizan, que es la proporción entre los 1.240.000 títulos emitidos y los 1.184.111 colocados, conforme a la tabla de amortización y a lo que dispone la real orden de 4 del actual, expedida por el ministerio de Ultramar.

Antes de introducirlos en el globo destinado al efecto, se expondrán al público las 11.609 bolas sorteadas deducidas ya las 238 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la comisión ejecutiva,

director gerente, contador y secretario general. Del acto dará fe un notario, según lo previene el ref. rido real decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los billetes a que haya correspondido la amortización y dejará expuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas a que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de julio próximo.

Barcelona 14 de mayo de 1892.—El secretario general, Artistas de Artífano.

Funciones para hoy

Madrid.—A las 9.—El día memorable. Zarzuela.—A las 9.—El roló de la Cruz. Apollo.—A las 8 y 1/2.—Las campañadas.—El maguillo.—Los aparecidos.—Los campados.—Entre parientes (estreno).—La mujer de papá.—Segundo acto de la misma.

Barcelona.—A las 9.—(Beneficio del público.)—La primera postura.—De Herodes a Pilatos ó el rigor de las desdichas.—La salamanquina.—Las cuatro estaciones.—A las 8.—A las 9.—Las naturas.—Ladito.—La casa del oso ó el vendado de comestibles.—El año pasado por agua.—(Bailé al final de cada acto).

Madrid.—A las 9.—Programa notable de variados ejercicios, en el que figura el rey de los funámbulos Caicedo y turno semanal de salto de duces. Entradageneral 50 céntimos.

Utrera de Colón.—A las 9.—Grande y variada función por los principales artistas de la compañía, tomada de parte Mr. Thompson con sus cinco elefantes suabados y el original cantante cosmopolita Mr. Visconti. Entradageneral 50 céntimos.

Salón Fontañón (Carrera de San Jerónimo 10).—Tantos los días desde los cinco de la tarde sesiones de espectáculos desconocidos.—Amores mitológicos.—La mujer diabólica.

Palermo Imperial, (Calle de la 27 y 29.)—Abierto todos los días de uno de los tarde y uno de la noche.—Serie 29.—La Saiza alemana é italiana. Entrada: 2 rta. oinas y mitaera, un real.

Madrid Express.—(Carrera de San Jerónimo, 7 y 9.)—A las 8.—A las 9.—A las 11 de la mañana. Teatro Gaitero, Plaza de Ramalés frente a la de Oriente.—Grandes funciones todos los días desde las cinco de la tarde.

Bolsa de hoy

FONDOS PUBLICOS Del 16 de 17

Table with 3 columns: Fondo, Precio, Cambio. Includes items like Deuda perseguida al 4 por 100 interior, Deuda perseguida al 4 por 100 exterior, etc.

Madrid.—Cantado, 90,00; Fin de mes, 90,00; Próximo, 90,00; Exterior, 90,00; Amortizable, 90,00; Cables, 90,00; Banco, 90,00; Tabacos, 90,00.

Barcelona.—Interior, 90,98; Exterior, 74,72. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98.

Madrid.—Cantado, 90,00; Fin de mes, 90,00; Próximo, 90,00; Exterior, 90,00; Amortizable, 90,00; Cables, 90,00; Banco, 90,00; Tabacos, 90,00.

Madrid.—Interior, 90,98; Exterior, 74,72. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98.

Madrid.—Cantado, 90,00; Fin de mes, 90,00; Próximo, 90,00; Exterior, 90,00; Amortizable, 90,00; Cables, 90,00; Banco, 90,00; Tabacos, 90,00.

Madrid.—Interior, 90,98; Exterior, 74,72. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98.

Madrid.—Cantado, 90,00; Fin de mes, 90,00; Próximo, 90,00; Exterior, 90,00; Amortizable, 90,00; Cables, 90,00; Banco, 90,00; Tabacos, 90,00.

Madrid.—Interior, 90,98; Exterior, 74,72. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98.

Madrid.—Cantado, 90,00; Fin de mes, 90,00; Próximo, 90,00; Exterior, 90,00; Amortizable, 90,00; Cables, 90,00; Banco, 90,00; Tabacos, 90,00.

Madrid.—Interior, 90,98; Exterior, 74,72. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98.

Madrid.—Cantado, 90,00; Fin de mes, 90,00; Próximo, 90,00; Exterior, 90,00; Amortizable, 90,00; Cables, 90,00; Banco, 90,00; Tabacos, 90,00.

Madrid.—Interior, 90,98; Exterior, 74,72. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98.

Madrid.—Cantado, 90,00; Fin de mes, 90,00; Próximo, 90,00; Exterior, 90,00; Amortizable, 90,00; Cables, 90,00; Banco, 90,00; Tabacos, 90,00.

Madrid.—Interior, 90,98; Exterior, 74,72. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98.

Madrid.—Cantado, 90,00; Fin de mes, 90,00; Próximo, 90,00; Exterior, 90,00; Amortizable, 90,00; Cables, 90,00; Banco, 90,00; Tabacos, 90,00.

Madrid.—Interior, 90,98; Exterior, 74,72. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98. Madrid.—4 por 100 exterior, 90,98.

Madrid.—Cantado, 90,00; Fin de mes, 90,00; Próximo, 90,00; Exterior, 90,00; Amortizable, 90,00; Cables, 90,00; Banco, 90,00; Tabacos, 90,00.

la oía venir, subía al borde, cogía la cesta, é iba a sentarme para comer mi provisión a lo alto de la cantera, bajo el gran álamo cuyas raíces descubiertas cuelgan a lo largo del precipicio, como culebras enroscadas por la cabeza a las ramas que dejaban ondular sus colas. Entonces sacaba de la cesta lo que en ella habla puesto, extendía el mantel de tela gruesa sobre la hierba, y se quedaba en pie, apoyada contra el árbol mirándome comer y beber. Me gustaba decirle: «Sientense usted, Dionisia y coma un poco conmigo.» Ella se echaba a reír, y decía: «No. Eso era bueno cuando no nos hablabamos aún y yo no era más que su prima de usted; pero en la actualidad soy su prometida y en breve será usted mi señor; debo, pues, servirle, y no sentarme y comer delante de usted.» Es la costumbre del país, señor, y no tenía nada que decir; pero me desquitaba haciendo como que se me caía un pedazo de pan al suelo, y tocando como por casualidad con los labios la punta de sus pies. Ella los retiraba poniéndose colorada. Vea usted, señor, en qué pasaba mos el tiempo.

nuestros enaños al borde del torrente, el pobre Graciano, que hasta entonces no habla dejado la punta de su delantal, se quedaba frecuentemente solo con Anita ó con el perrillo. Permanecía donde le habian puesto, unas veces en una piedra al sol en el corral, otras en la yerba bajo el serbal, no atreviéndose a venir donde no nos sentá, por qué conocía perfectamente, sin que nosotros se lo dijéramos, que nos gustaba estar más dos que tres, y también porque hablabamos más bajo cuando estaba a nuestro lado. Siempre le deciamos algunas palabras yendo y viniendo, y nos respondía con mucha amistad y cariño; pero era igual; veía confundidamente por la primera vez que era demasiado molesto para Dionisia.

Un domingo por la tarde nos habíamos retardado más que los demás días; porque era justamente el último domingo antes de aquel en que debíamos casarnos y nos deciamos: «Todavía ocho días, Dionisia! Todavía una semana, Claudio! Nos sentamos tan felices con eso bienestar que se siente cuando se aproxima alguna cosa agradable sin que nada pueda detenerla, que casi no podiamos andar para volver a la choza.» Hacía calor como si el viento saliese de la boca de un horno cuando se ha calentado por la mañana con haces de yerba olorosa. Había delante de las estrellas algunas nebulillas semejantes a rebafios de cerde-ro. Las mirabamos sin hálarnos. Habíamos llevado sin apercebirnos muy lejos, muy lejos, por encima de esa roca, hasta el sitio en que el torrente cortado a pico se hundía como un pozo entre las dos orillas escarpadas de arena roja y en que habíamos plantado un seto de espigas secas entre los troncos de los árboles para impedir que los animales se cayeran por el precipicio. Dionisia estaba en pie recostada en un tronco blanco de aya y yo estaba a seis pasos de ella en pie también, rodeando con los brazos el tronco de un castaño nuevo y apoyando la cabeza sobre su corteza. Lo que pensabamos así, en reposo, delante de nuestra tie-

de yerba escurridiza de la montaña, y quien saltaba mejor los arroyos que se hacen para regar los prados quien descubría el primer guijarro más reluciente en el agua corriente, la flor más fina bajo el musgo, el más bonito nido bajo las zarzas. Algunas veces nos agarrábamos las manos por la punta de los dedos y marchábamos sin decirnos nada, como dos niños que vuelven de la escuela. A esto es a lo que se llama hablarse, como ya he dicho a usted, entre nosotros.

Con frecuencia nos sentábamos, separados de los demás, en las rocas ó en el musgo caliente y amarillento por el sol, allí, a la orilla del torrente profundo, desde donde oíamos el agua sonar en el fondo sobre las piedras, así como en la actualidad resonaba. Esto nos hacé soñar, decía Dionisia a mi madre. El sol en medio del cielo allí arriba, la noche oscura allí abajo, en el fondo, bajo nuestros pies, en el torrente; la orilla del abismo sobre el cual colgaban las ramas del árbol, que parecían querer mirar al interior como si sus hojas tuvieran ojos, las miras que dejaban sus líos con un ruido que asustaba a sus hijos; los pinzones que revoloteaban en el cercano, ó las alondras en el azul del aire; los lagartos que se arrastraban desde las rocas; el ruido de nuestro que se esparcía suavemente cuando los pá-

# PASTA PECTORAL DEL DOCTOR F. BORRELL

En venta en Madrid: farmacia de Borrell hermanos P. del Sol 5 y principales droguerías.

Treinta y cuatro años de éxito son la prueba de la superioridad de esta pasta cuya composición está exenta por completo del opio y sus preparatorios. No puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales. Eficacísima contra las afecciones del pecho como catarras, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos por rebeldes y crónica que sea. Un de tallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exíjase la firma y rúbrica del doctor Borrell. Precio 1'25 ptas. la caja en toda España. Único pu-

## Nanclares de la Oca

Agua alcalina, bicarbonatada, sédica cálcica, nitrogenada, en Alava línea del Norte, estación propia, clima benigno, paisaje encantador, hoteles sin rival, balneario lujoso, cerca de Vitoria. Bilibao. Pampaña, San Sebastián y camino de Francia. Cocina servida por chefes de cocina L. rdy de Vichy para la curación efectiva de las afecciones del hígado, estómago intestinal, riñones, y vías urinarias, pelisa cie, obesidad, reuma, gota, litiasis úrica y hepática, gastritis, inanición, quimias y molicosis del estómago, úlcera redonda, catarro intestinal farto del hígado del bazo, catarras biliares, catarro varicel, nefritis catarral, neuritis, histeria, neurostésicos etc. —Temperatura de Junio a 15 Septiembre.

## NUEVO HOTEL BRISTOL

Puerta del Sol, 8  
HABITACIONES INDEPENDIENTES DESDE 10 REALES EN ADELANTE

## REBELDES Y CONVICIOS

Se curan radicalmente con el JARABE PECTORAL DE R. HERNANDEZ Mayor, 27 29. Madrid. 2.50 pesetas frasco.

## LUIS RUBIO FUENTES, 7

Grabador en metales.

## CAMAS, COLCHONES, MUEBLES

Sillas, comedor, tapicería, camas inglesas legítimas y del país a precios de fábrica. Colecciones nuevas desde 15 pesetas. Plaza de Herradores, frente calle Mayor.

## Esencia de Zarparrilla DEL DR. SIMON

¡Su mercurio ni ioduro! 25 años de experiencia en la mejor recomendación de este refresco y depurativo de la sangre. Precio, 2.50 ptas. Farmacia del Dr. Blaz, Caballero de Gracia, 3.

## RETRATOS

Especialidad en empalmes y reproducciones; últimos adelantos. —OTERO, ALCALA 19. —Hay ascensor. —Tel. 606

## LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, premiada en varias exposiciones científicas. Se aplica a la piel para restablecer progresivamente a los tejidos blancos a su primitivo color, se mancha la piel ni la piel se inflama, técnica y refinada en su grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillante. Se expone en todas las perfumerías y peluqueros de Madrid y provincias. Al por mayor, calle de Preciados, 36, principal.

## ¡Ojo! constructores

Caf superior a domicilio a 1'95 pesetas litro. Se hacen contratos de suministro y rebaja por vagones. Piedra para cimentaciones y yeso de todas clases. Avisos. BADALS, Paseo de Atocha 9 bajo, y SAEZ, Valencia 24. —Teléfono 958.

## Relojería y Joyería

CASA DE FIANZA PRECIOS SIN RIVAL Gran surtido en todas clases de joyas, todas montadas en oro de ley de 18 quilates y con ricas piedras preciosas; ídem precios desde el Monte de Piedad de París; gran surtido en toda clase de relojes de bolsillo, de las principales fabricas de Londres y Ginebra, todo garantizado bajo factura.

## Relojería Ginebrina y Joyería

15 Puerta del Sol-15

## Grandes Talleres de ALPARGATERÍA

En el penal de Zaragoza 300 ope arios Las mejores alpargatas construidas en España. Ex-pedición a todos puertos. Se remiten por correo notas de precios y condiciones de venta.

## Sífilis, Blenorragia

Curación pronta por métodos nuevos, racionales y científicos. Consultorio Médico, Alcalá 41 horas de 8 a 10 y 4 a 6.

## SIDRA Imprenta

Superior de Zarauz, chabot de 1887. Teatón 20.

## MOLINO MARINERO

Tiene dos piedras y está situado sobre el río Gando, en el Pederuoso, partido de Belmonte, en Guisasa. Se vende por tres mil duros al contado en plazas. Informarán: Argensola, 20, principal.

## A VESTIRSE BIEN Y BARATO

en la GRAN SA-TERRIA de FS. UDERO Y NAVARRETE 15, Plaza del Angel, 15 (frente a Bepoz y Misa)

## CALENTURAS

Quartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs.; y 81 para las rebeldes 24 rs.; y por dos reales más se remiten por el correo.

## CALENTURAS

Quartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs.; y 81 para las rebeldes 24 rs.; y por dos reales más se remiten por el correo.

## CALENTURAS

Quartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs.; y 81 para las rebeldes 24 rs.; y por dos reales más se remiten por el correo.

## CALENTURAS

Quartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs.; y 81 para las rebeldes 24 rs.; y por dos reales más se remiten por el correo.

## CALENTURAS

Quartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs.; y 81 para las rebeldes 24 rs.; y por dos reales más se remiten por el correo.

## CALENTURAS

Quartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs.; y 81 para las rebeldes 24 rs.; y por dos reales más se remiten por el correo.

## CALENTURAS

Quartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs.; y 81 para las rebeldes 24 rs.; y por dos reales más se remiten por el correo.

## CALENTURAS

Quartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs.; y 81 para las rebeldes 24 rs.; y por dos reales más se remiten por el correo.

## CALENTURAS

Quartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs.; y 81 para las rebeldes 24 rs.; y por dos reales más se remiten por el correo.

## CALENTURAS

Quartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs.; y 81 para las rebeldes 24 rs.; y por dos reales más se remiten por el correo.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

MAYO DE 1892  
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Combinación puertos americanos del Atlántico y Norte y Sur del Pacífico. El 10 de Cádiz vapor CIUDAD SANTANDER, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera y Veracruz.

El 20 de Santander, vapor REINA M. CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas  
El 27 de Barcelona, vapor SANGNACIO DE LOYOLA, para Port Said, Adén, Colombo, Singápoor y Manila.

Línea de Buenos Aires  
El 7 de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa  
Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, el vapor RABAT, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tínger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes: Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10 Madrid

## NUEVAS COMBINACIONES ESPECIALES

que ofrece la SOCIEDAD GENERAL de ANUNCIOS de ESPAÑA a los ANUNCIANTES ESPAÑOLES

demostrando, una vez más, que NADA MEJOR puede encargarse de una publicidad completa en periódicos de verdadera importancia, con notable economía en los precios.

### PRIMERA

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos cuatro periódicos reunidos, cuesta 2'05 pesetas. Nosotros la damos por 1'85 pesetas, neto, precio que representa un descuento de 30 por 100.

### SEGUNDA

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos cinco periódicos reunidos, cuesta 2'75 pesetas. Nosotros la damos por 2'50 pesetas, neto, precio que representa un descuento de más de 30 por 100.

### TERCERA

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos cuatro periódicos reunidos, cuesta 2'75 pesetas. Nosotros la damos por 2'50 pesetas, neto, precio que representa un descuento de 37 y medio por 100.

Enviamos, GRATIS, tarifas de precios con otras combinaciones económicas, a las personas que las piden.—La correspondencia al Director.

OFICINAS, ALCALA, 6 Y 8, MADRID  
APARTADO 243.—TELEFONO 517

NOTA. Se exceptúan de estas combinaciones especiales los anuncios menores de ocho líneas, los de Bancos, Sociedades y toda clase de empresas financieras y los de edictos y subastas.

## ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

ALPARGATERIA

## Últimas novedades

Soderia, lanería, confecciones, encajes, céfres, satenes, listas, mantos y cuanto ha indicado la moda para primavera y verano. Leandro González, Plaza del Angel, 13 y 14. frente a Espoz y Misa.

## NO MAS CALENTURAS

Las Píldoras de RIAZA de Pérez Negro, son sin duda la mejor preparación que se conoce para curar radicalmente las fiebres intermitentes, ya sean

## Tercianas, cuartanas ó cotidianas

Su crédito es extraordinario y su bondad las hace recomendables: Caja con 80 píldoras 20 rs. media con 40, 12 rs. Se remiten por 3 rs. más de venta en todas las mejores boticas de España. En Madrid, Borrell, Puerta del Sol, 6, y en casa de su autor, Ruda, 14, farmacia de Pérez Negro.

## LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

LA NEW-YORK

jaros permanecían silenciosos, y que nos había comprendido que estábamos solos; he aquí, señor, en qué pasábamos las horas, la mayor parte de las veces. ¡Ah! las hermosas horas de esto, durante las semanas en que debíamos hablarnos. Después nos volvíamos cuando las sombras se alargaban, con un paso casi tan lento como las sombras de la pendiente de la montaña. No habíamos estado, señor, habíamos estado quietos toda una tarde, y nos parecía que no podíamos levantarnos de esas rocas y arastráramos por la tierra los pies tan lentos y tan fatigados como si hubiéramos arado ó escurdado todo el día al sol.

Hay que decirlo todo, yo no era el mismo obrero que antes en mis canteras, ni a la misma obrera en la casa. Bajaba tarde, subía pronto, y trabajaba sin afición en el oficio. Me disgustaba ahora estar solo, a mí que tanto me había gustado antiguamente no ver a mi alrededor moverse más que mi sombra. Por su parte Dionisia no estaba tanto como antes en el campo, en el establo y en el hogar. Me peinaba mucho más tiempo en la ventana, delante del espejo que yo la había comprado. Se lavaba con maheva y empuñaba los pies, las manos, la cara, en Depión de la fuente, cuando el polvo del heno ó de la cebada machacada en el

tras bodas, menos nos separábamos uno de otro.

### IX

Algunas veces nos deteníamos mucho tiempo después de haber cerrado la noche, hablando tranquilamente juntos bajo el serbal, junto a la casa ó en el brocal de la fuente después que yo la había sacado en cabo de agua del pozo. La luz del hogar encendida por mi madre, flameaba ya desde hacía tiempo al través de las vidrieras ó de las juntas de la puerta y no podíamos oírnos a entrar. Era necesario que la pequeña viniese a llamarnos dos ó tres veces para que fuésemos a comer. Dejo a usted pensar como Gregorio parecía un alma en pena, con los pies sobre los morillos, la cara entre las manos, no oía más que el chisporroteo de las retamas en el hogar y el patleo de los zuecos de la madre en la casa. ¿Dónde estaba la voz dulce y la risa amistosa de su querida Dionisia? Desde su desgracia todo era lo he para él, señor; pero desde mi felicidad, todo se había convertido en silencio alrededor del pobre muchacho. Su alma se quebraba y nosotros no lo escuchábamos. Pues si nosotros estábamos contentos, ¿no debía estarlo todo el mundo? ¿Qué razonamiento! No es verdad? Es el razonamiento de los corazones dichosos.

se, tienen otros cuidados en la actualidad que ocuparse de nosotros.  
Y Gregorio separaba su rostro de la pequeña, para que no viese las gruesas lágrimas que rodaban de sus ojos sin luz por sus mejillas. La misma niña se ponía triste con la tristeza de su amigo Gregorio; pero tenía necesidad de dejarle también para ir a llevar las cabras a los brezcos, porque Dionisia no tenía ya ni tiempo, ni gusto para ir como otras veces. ¿Qué hubiera dicho el mundo si hubiera visto una joven como ella, dispuesta a casarse, guardar los cabritos todo el día, sentada sobre una roca hilando su rucua. Eso estaba bien cuando era niña ó cuando fuera vieja. El mundo para ella era yo. Se habría visto humillada a mis ojos. Ya no hacía más labores que las de la casa, desde que se creía la mujer de su primo. Nos tenía tal cariño a todos que involuntariamente olvidaba algo de su trabajo. Pero también, señor, hay que confesar que yo no veía más que a Dionisia, en mis ojos, en mi corazón, en mis sueños de noche; en mi trabajo de día, en mí y fuera de mí. Me parecía que el mundo entero, cielo y tierra, estaba en mí con ella, y que fuera de ella y de mí había más ser viviente. ¡Ah, señor! qué malo era relacionarlo todo a nosotros dos, y sentir nuestro bien de tal modo que casi no sentíamos el mal de los demás! ¿y cómo el buen Dios me ha castigado!  
Cuanto más se aproximaba el día de nues-

granero la había empolvado aunque fuera poco.

Sus camisas de grueso cáñamo estaban mejor plegadas en la pechera, desde que yo la había dado su plancha. Algunas veces ella misma se dejaba poner complacientemente flores blancas de escaramujos en sus cabellos. «¡Oh! ¡si tú pudieras verla qué hermosa está con su flor de zarza!» decía Anita al pobre ciego, y le refería la belleza de su prima, y cómo las flores de zarza lucían como una estrella en los cabellos de Dionisia, y cómo las hojas que colgaban de las flores proyectaban pequeñas sombras en sus mejillas,

### VI

Parecía que Dionisia también hallaba los días demasiado largos en la casa, como yo los hallaba largos en la cantera; porque entonces, antes que se oyese tocar al medio día la campana de Saint-Point, cogía su cesta de tablas de haya entrelazadas, en cuyo fondo ponía un mantel de cáñamo fy me llevaba completamente sola mi pan, mi leche, mi manteca y mi sal a la cantera. Ya no tenía miedo de encontrarse, ni aun de quedarse frente a frente conmigo en el fondo de la cantera ó en el subterráneo. Pero yo no quería que bajase allí, temiendo no se certara sus bonitos pies desnudos con los restos cortantes de mi trabajo. En cuanto